

Año XXXIII Santa Isabel, 19 de Enero de 1936. Núm. 902

# LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA  
PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS  
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

**Precios:** Colonia 15 pts. Fuera de la Colonia 18 pts.- y certificada, 25 pts. al año.  
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

**SUMARIO.** Portada, nuestro grabado - Santoral - Por el cine moral - Nuevos focos de lepra entre los pamues - Una visita ilustre - Es justicia - Un vuelo atrevido - Por el Africa - Radios de prensa.



## NUESTRO GRABADO

Al aire libre, nuestros alumnos después de clase, se dedican, unos a leer o estudiar y otros a ejercicios prácticos de lo que se les ha explicado, ahí se ve un experimento después de una lección de acústica.

## INDICADOR RELIGIOSO

## SANTORAL

- 20 L. Ss. Sebastián y Neófito, mrs. y Mauro, ob.  
 21 M. Ss. Publio y Fructuoso, obs. y mrs.  
 22 M. Ss. Vicente, Anastasio y Víctor, mrs.  
 23 J. Ss. Hdefonso, arz. y Clemente, mr.  
 24 V. Ss. Timoteo, Babilas y Feliciano, obs. mrs.  
 25 S. Ss. Donato, Sabino y Agapio, mrs.  
 26 D. † Ss. Policarpo y Teógenes, mrs.

---

 POR EL CINE MORAL

«Los católicos deben preocuparse del cine.» Esta fué la consigna lanzada hace algún tiempo por el Cardenal Secretario de Estado.

Hagamos notar el hecho consolador de que el problema del cine está ya en camino de resolución, desde el momento en que casi todas las publicaciones católicas le dedican atención preferente. Diariamente podríamos apuntar al lector diversos ejemplos. Hoy es el semanario más importante de la vida católica en Francia el que, dedicando un número extraordinario al cine, promete a sus lectores ocuparse más detenidamente de él en sus números habituales: mañana es otra publicación católica la que estudia algún otro de sus aspectos.

La cuestión del cine ha dejado ya de ser para el cristianismo una pura cuestión de moralidad. Es cuestión de prestigio. Mas pudiéramos, decir: en la moralización del cine no sólo está empeñada la buena fama del cristianismo sino aún la dignidad de la misma raza blanca. Por esto el cine tiene hoy extraordinaria importancia, que justifica cuantos esfuerzos se hagan para que el fondo de nuestras pantallas no se degrade con la exhibición de los bajos morales.

Lord Irwin, antiguo virrey de las Indias, hacía resaltar solemnemente estas mismas ideas en la Cámara Alta de Londres. Y su voz ha encontrado eco en publicaciones coloniales, que juzgan desfavorablemente la civilización oriental, considerando moralmente mezquinos sus frutos.

«Quiéranlo o no las naciones occidentales —decía lord Irwin—, el monograma del cristianismo está siempre impreso en sus banderas a los ojos de los pueblos infieles. Maho-

metanos, budistas, sintoistras, juzgan nuestra religión según la civilización que ella produce o los frutos prácticos que ellos ven.»

Las películas occidentales—escribe M. Babinath Bajoria, ilustre escritor indú—provocan el descrédito del cristianismo y hoy es deber estricto de los católicos el sostener las organizaciones, que se esfuerzan en obstaculizar la proyección de películas escandalosas.

Los misioneros no dejan de confesar que la acción contra el cine inmoral es excesivamente difícil para soñar en un triunfo a corto plazo. Pero a la vez hacen notar que los males ya producidos en los países de misión son enormes. «En China, el escándalo del cine europeo no puede fácilmente medirse. Lo menos que se pudiera decir es que ha debilitado terriblemente en el mundo amarillo el prestigio de la raza blanca. La moral tradicional ha caído y el mal es de tales proporciones que en Asia parece ya irreparable.

Quizas nos hallemos a tiempo para salvar aún al Africa».

Estas manifestaciones confirman plenamente aquellas palabras solemnes que el Cardenal Secretario de Estado, Mons. Pacelli escribía recientemente: «El cine viene a ser el mayor y más eficaz medio de influencia, más eficaz aún que la misma Prensa, porque es un hecho comprobado ya, que desfilan ante la pantalla millones de espectadores. En consecuencia—deducía el Cardenal—, es muy de desear que los católicos organizados se ocupen siempre del cine en sus reuniones de Acción católica y en sus círculos de estudios».

Felizmente podemos subrayar el ambiente que la tendencia moralizadora del cine ha alcanzado ya en el mundo. De todas partes se dirigen encuestas, estadísticas, estudios de carácter social a los empresarios de las grandes salas de proyecciones y a las mismas casas filmadoras.

«Muchos directores de salas de cine —escribe Miquel Colliet—no se han dado aún cuenta de que su cine debe ser ante todo un lugar de selecta reunión. Temen ellos que con esto desaparezca su clientela popular. Mas, ¿porqué ha suceder así en estos momentos en los cuales el pueblo mismo siente, como nunca, ansias de elevar su nivel?»

Los directores de salas tampoco comprenden lo suficiente que el espectáculo que ellos deben ofrecer nada tiene que ver con el

festaje de bajo nivel moral que prometen ciertos establecimientos que han sucedido a/ decadente «café - concierto».

El cine no puede vivir halagando las bajas pasiones. Aun para esperar la multitud, que llene los patios de butacas sin rebajarse, el cine tiene necesidad de guardar una apariencia moral suficiente que reconforte y sostenga los corazones.

Bien seguro, por otra parte, de que por tal motivo no se ha de retraer el público. Ni el público de personas adultas, ni tampoco como pudiera parecer a algunos, el público de jóvenes que aún psicológicamente son niños.

La Oficina Internacional del Trabajo realizó, hace algún tiempo, una encuesta en cerca de mil jóvenes suizos sobre sus preferencias cinematográficas. He aquí los resultados: 168 no quisieron responder; de los restantes, 590 se declararon fervorosos partidarios del espectáculo. De estos amigos del cine, 151 dan como motivo de su afición que el cine es interesante; 133, que es divertido; 164, que es bello y agradable; 49 la necesidad de distraerse; 74 que es instructivo, y 19, el placer que produce conocer nuevos paisajes y nuevas tierras.

En la misma encuesta se recibieron 1437 respuestas a la pregunta sobre el «film» preferido: 434 preferían las películas cómicas; 265, las dramáticas; 246, los viajes, 163, los noticiarios; 188, los films históricos 25, los científicos e industriales; 23, los dramas policíacos.

Los enemigos del cine, que en realidad son los menos, dan también sus razones para fundamentar su desvío. Muchos hacen notar que el cine excita ideas malvadas, pervierte el carácter, enseña el robo y el asesinato y que a veces puede ser atajo para la locura. Un psicólogo que leyera estas respuestas fácilmente pudiera adivinar cuáles son las preferencias de la juventud y ver que nada hacen en favor de su afición, las constantes y pegajosas escenas, malsanas y muchas veces francamente inadmisibles, con que se esmalta casi toda la producción cinematográfica que hoy llena el mercado.

Por razones de pura moralidad, de elevada religiosidad, de educación y hasta de preferencia por los públicos que llenan nuestras salas de cine hemos de proseguir sin descanso en la campaña moralizadora, ocupando el puesto que a la Prensa ha designado le mismo Pontífice.

## Nuevos focos de lepra entre los pamues.

No crean nuestros lectores que escribimos por escribir; es demasiado grave el caso, para tomarlo a guisa de tópico para llenar unas cuartillas. Es de tanta trascendencia la cuestión de los leprosos, en nuestro Continente, que de no poner pronto y eficaz remedio, esta endemia de la lepra aunada con tanta y tan vergonzosa prostitución de la mujer, como va lacrando las costumbres, puede acabar con todos los habitantes del Continente español. A esto sin duda aludiría aquel indígena que, arengando a los de su tribu les decía: «Si no me hacéis caso, si no mudáis de costumbres, un día veréis toda la tribu sentada en una piedra de la playa».

Los pamues, que se fijan en las cosas, ya distinguen entre la lepra falsa o *Ton* (manchas cutáneas) y *Abar e zam*, mancha de la lepra, que pronto se pluraliza y multiplica en *mebar me zam*, manchas o pústulas de la lepra, que constituyen al verdadero leproso o *nzezam*.

Si el pamue tuviera los hábitos de limpieza y usara de medios profilácticos, muchos se preservarían de tan horrible enfermedad; mas todo lo contrario, muchos ni siquiera piensan en el peligro de contagio. Al morir un leproso, nadie piensa en desinfectar la casa del leproso difunto, como sería el reducirla a cenizas, si no que la dejan meses y meses, años y años. Ellos están vanamente convencidos de que si queman la casa del leproso difunto, la lepra pasará en castigo, a su propio cuerpo. Así nos explicamos el caso del pueblo de los leprosos de *Evés*, cuyo jefe no quiso quemar las casas de los leprosos, que fueron trasladados a *Ebibeyín*.

En la última visita a los habitantes de los *Bimbilis* hemos podido averiguar otros focos de lepra. Entre estos merecen nombrarse los pueblos siguientes: *Bibeñ* de la tribu *onvang*, que cuenta más de 10; *Iyen*, en el bosque de *Nkomokok*, cerca del *Benito*, en donde se han refugiado algunos que huyen de la leprosería del *Kieosi*; *Alúm* de la tribu *oyek*, que cuenta con más de media docena; en *Nkó* de la tribu *yenkeng* pasan de siete; *Evinayong* y *Eñeng* de la tribu esa-

tob albergan más de ocho leprosos; Angu-neueñ de la tribu onvang anida más de cinco y Mendung otros tantos, en la orilla del Bimbili grande: Alén de la tribu esatob, fué un pueblo grande. pero está desapareciendo, minado por la lepra. En la parte norte del Bimbili y retirados al bosque hay otro pequeño centro cerca de Achinbitat. En fin nos haríamos interminables si quisiéramos citar todos los pueblos que esconden uno o dos leprosos solamente.

Una cosa hemos observado y que nos sigue llamando la atención y es que si se mira la proporción de leprosos entre ambos sexos, el porcentaje de los hombres es mucho mayor. El 75% de los casados, que cuentan un cónyuge leproso, el paciente es el marido. ¿A qué se atribuirá? Los Doctores tienen la palabra.

Si bien entre las prohibiciones rituales impuestas, por los curanderos, a sus clientes leprosos, está la abstención del uso del matrimonio, no obstante, mientras unos lo cumplen rigurosamente, otros muchos hacen caso omiso, por consiguiente son innumerables los hijos de padres leprosos, obtenidos ya antes, ya después de bien declarada la lepra; y ¿qué suerte correrán tales hijos, si la Sanidad colonial que dispone de tantos medios no inmuniza o preserva, de tan terrible enfermedad, a estos seres humanos?

*Fangófilo.*

## Una visita Ilustre

Por unos días, nuestra población de Santa Isabel se ha olvidado de la pesadilla que le produce el pensamiento persistente de la crisis por la que atraviesa la Colonia. El día 12 arribó a nuestro puerto el buque escuela de Guardiamarinas "Juan Sebastián de Elcano", evocador de emociones patrióticas, y que ha venido a renovar con el recuerdo de las ilustres gestas del gran marino, que fué el primero en dar la vuelta al mundo, el sentimiento patriótico de aquellos de nuestros antepasados que adquirieron un ilustre nombre en la inmensa ruta de los mares.

En el semblante de todos se ha retratado con relieves muy significativos la honda satisfacción que ha producido entre nuestros nacionales la ilustre visita del evocador navío.

Nuestra población ha sentido una animación hacía tiempo no vista, avivada por las idas y venidas por nuestras calles de nuestros jóvenes marinos, que al verlos pasar nos hacíamos la ilusión de que pasaba por las calles de nuestra Colonia el alma que vivificó la legendaria etapa de la historia colonial de España.

Nuestra población por un sentimiento patriótico, por cortesía a una visita esclarecida y por gratitud, ha correspondido gallardamente a los ilustres visitantes, sobre los que se ha reflejado el cariño de la Colonia; de tal manera que los pocos días que entre nosotros han permanecido, no solo han sido para ellos agradables, sino alentadores, al ver el espíritu que flota sobre este apartado país: ha habido recepciones, destacándose de un modo especial la protocolaria en el Palacio del Gobierno: giras a centros agrícolas de importancia; deportes; en el Casino se dió una función en honor de nuestros marinos que fué selecta, por el concurso, por su corte aristocrático y por el cordial entusiasmo: muy bien y sentimos que la improvisación podemos llamar de un viaje que ha dejado recuerdos en todos, haya impedido el elaborar un cumplido programa de festejos populares en obsequio de nuestros marinos de "Juan Sebastián de Elcano".

**Sus Características.** Como recuerdo a la ilustre visita del Buque Escuela de Guardiamarinas "Juan Sebastián de Elcano" vamos a reproducir su características.

Fué construído en Cádiz en los astilleros de Echevarrieta y Larrinaga: Botado al agua el 5 de marzo de 1927 y entregado a la Marina de guerra Española el 17 de agosto de 1.928.

Desplazamiento. . . . .	3,697. tms.
Eslora. . . . .	94,107 metros
Manga. . . . .	13,156 , ,
Puntal. . . . .	6,316 , ,
Calado. . . . .	6,946 , ,

Posee un motor auxiliar Diesel—Sulcer de 800 HP. con el que desarrolla una velocidad máxima de 9,75 millas, siendo su radio de acción a velocidad económica de 10.000 millas.

El buque, aparejado de bergantín goleta está destinado a la enseñanza de los Guardiamarinas de 4.º y 5.º año de carrera, para sesenta de los cuales lleva alojamiento.

Su dotación, además, se compone de:

- 1 Capitán de Fragata, Comandante, Director de la Escuela.

1 Capitán de Corbeta, 2.º Comandante, Subdirector.

1 Capitán de Corbeta, 3.º Comandante, Jefe de Estudios.

7 Tenientes de Navío, Profesores.

4 Alféreces de Navío, Ayudantes de Profesores.

1 Capitán de Intendencia, Profesor.

1 Capitán Maquinista, Profesor.

1 Capitán Médico.

1 Alférez maquinista.

23 Auxiliares y Clases.

180 De marinería.

El buque efectúa anualmente un viaje de instrucción por el extranjero, habiendo realizado hasta la fecha 8 viajes, llevando el buque navegadas 186.606 millas.

El viaje actual es el noveno; salió el 15 de agosto del 1935 de Cádiz y después de pasar por Casablanca, Las Palmas, San Vicente de Cabo Verde, Riojaneiro, Montevideo, Buenos Aires, Bahía Blanca, Puerto Stanley (Malvinas), Cabo de Buena Esperanza, San Pablo de Loanda, Santo Thomé, Fernando Poo, Lagos, Pernambuco, La Guaira, Kingsdon (Jamaica), Nueva Orleans, New, York y Halifax, llegar al puerto de salida, Cádiz, el día 31 de mayo próximo; pasando en el mar 216 días.

Manda el Buque Escuela Don Cristóbal Gernández Aller.

**La salida;**—El día 15, conforme marca el itinerario, fué el último de estancia entre nosotros del Buque escuela "Juan Sebastián de Elcano": el Sr. Comandante, Oficiales y tripulación del bergantín, agradecidos a las múltiples atenciones de que fueron objeto durante su permanencia en Santa Isabel, organizaron una función a bordo del mismo barco a la que fué invitado un numeroso público, que correspondió: comenzó a las cinco y media de la tarde; poco antes de las once salía el público del bergantín, satisfecho de aquellas horas de convivencia cordial y agradeciendo al personal del Buque—escuela sus atenciones. Serían las once de la noche, cuando sin estremecimiento alguno y sin el menor ruido, dejó nuestro buque las aguas de Fernando Poo, que les parecieron tan evocadoras de ideas de paz, para aparecer el día 18 en Lagos, donde permanecerán por varios días.

Hasta la vuelta, ha sido la despedida, con que hemos perdido de vista a nuestros marinos.

## ES JUSTICIA

"Gracias a tí, Guardia Colonial bienhecho-  
ra, se solucionaron todos los obstáculos, como tantísimas otras veces". Así con voz alta, en el Defensor de Guinea del día 9 lo pregona en HERALDO DEL AIRE el culto Doctor Amérigo. Hay que añadir una nueva obra a tan olvidado cuerpo. En Concepción, por prestación personal y bajo la dirección del puesto de la Guardia Colonial aquí establecido, se lleva a cabo un trabajo que de momento los que en Concepción residimos sabemos el valor que tiene, para lo venidero la obra estará en pie.

El Automobilista, el peatón que va o viene, al llegar al río BUALALA, tiene que abandonar el coche y vadearlo a hombros de un indígena; aguas arriba, unos quinientos metros, hay unos puentes para facilitar el paso mas ¡ay, éstos estaban ya en la agonía; saliendo de ellos se entraba nuevamente en un bosque tan difícil de tránsito como aquél de vadear.

El día 2 de este mes se empezaron los trabajos de explanación y desbosque para dar salida a la pista, que gracias igualmente a la actividad del Puesto Militar, llega al hermoso Valle de Moka. Con el nuevo trozo empezado, 2 Kilómetros escasos, nos dará paso hasta la misma playa de Bantabaré, que representarán para todos un trayecto de 15 Kilómetros transitable a Vehículos hoy impedido por repetido río Bualala o grande que si bien, se ha dicho antes, tiene sus puentes resultan inservibles sin la obra que ahora se lleva a cabo.

En tal prestación personal, el elemento indígena ha respondido en forma poco conocida; allí se ven 104 hombres con las herramientas más variadas, palas de palmeras, cuerdas de bosque y hasta picos de melongo; allí no faltan desde las seis horas los guardias, con el Comandante del Puesto al frente, aquello es el movimiento continuo; no se oye una queja, y sí solamente diversidad de cantares, "Giá—so, boachi, Makomo—ese—Ekamoso, Folubali; Lelo—che; de seguir así no serán necesarios los 40 días estipulados, mas si lo son estas cortas líneas, para que un trabajo de tanta utilidad no caiga en el vacío, y aquí, a repetir con el Doctor Amérigo "Gracias a tí, Guardia Colonial bienhecho-  
ra."

El corresponsal

## UN VUELO ATREVIDO

Magnífica sorpresa es la que se recibió en Santa Isabel el día 15: a las doce del día vimos en rápida carrera flotar sobre nuestras cabezas un hermoso Avión: la curiosidad fué tras de él y se le vió aterrizar en el campo de aviación. Era el avión tipo Farman con motor de la Hispano—suiza, propiedad del antiguo colonial de nuestro Continente Sr. Jover: venía de Bata. Hacía unos días que en audaz vuelo el Sr. Jover con su joven esposa habían saltado la distancia que media entre Barcelona y Bata con el atrevido aparato, pilotado por el aviador Sr. Carreras y por el mecánico Sr. Fornés: en el Continente se les dispensó un entusiasta recibimiento y por cierto bien merecido.

Para que se vea lo atrevido del vuelo, haremos constar, que salió el Sr. Jover de Barcelona el 2 de enero y llegó a Bata el día 9 a pesar de haber sido detenidos dos días en Colom—Bechart para el arreglo de la documentación: hicieron el recorrido en 36 horas de vuelo de 7 etapas.

El 16 a las 10 de la mañana salió para Doula y de allí, emprenderá el vuelo para Bata: dentro de unos cuatro días el Sr. Jover volverá a esta con su señora. Nuestros plácemes y nuestra felicitación por el éxito.

## Por el Africa

**Un llamamiento del monarca de Uganda**  
**RUANDA (Africa).**—El Ruanda, sometido al mandato belga, es uno de los territorios misioneros donde el catolicismo registra progresos más maravillosos.

Su monarca, Mutara IV, publicó en vísperas de la festividad de Cristo-Rey, en la revista «Kinya-Matcha» un mensaje cuyos párrafos finales reproducimos, textualmente:

«Lo que siento en mi corazón es lo siguiente: no conviene que hombre alguno use de la autoridad con intención de enriquecerse o de vivir a costa de los subordinados; por consiguiente, que los jefes gobiernen sólo por asegurar el bienestar a sus súbditos; que los padres se muestren autoritarios con sus hijos únicamente persiguiendo su bien.

Ya que Jesucristo no vino al mundo a vivir a costa nuestra, sino a sufrir por salvarnos, quienes mandan en su nombre, acá abajo, tienen que seguir también su ejemplo. Han de saber todos que, si solamente se preocupan del bienestar material de sus súbditos, les habrán beneficiado muy poco; y de no haberlos guiado hacia el Rey que les confió, se habrán portado como infieles.

Al mismo tiempo, yo deseo que en Ruanda los súbditos obedezcan a sus mandatarios porque así obedecerán al Gran Rey que fijó leyes al Universo entero. En efecto: todo hombre consiente en ser mandado, porque sabe que no existe otro poder que el emanado de Dios. Por ello, quien menosprecia a un superior, en él menosprecia a Dios.

Lo que importa es que los jefes den leyes dignas de nuestro verdadero Rey, Jesucristo, en cuyo nombre gobiernan; que no cometan, por lo tanto, injusticias y que únicamente ordenen cosas saludables.

Ansío muy de veras, que nuestra Ruanda sea totalmente de Jesucristo; que todos Le conozcan y cumplan Su voluntad; yo mismo, he de gobernar verdaderamente en Su nombre.

Rogad por mí a fin de que lo haga así como hijo sumiso de verdad.

**Autoridades y misioneros por la instrucción de los indígenas**

**DURBAN (Sudáfrica).**—El Gobierno de la Unión Sudafricana ha propuesto, últimamente, al Parlamento una serie de leyes concernientes a los indígenas.

El primer ministro ha solicitado de Mons. Delalle, Vicario Apostólico de Natal, que le haga conocer sus observaciones y propuestas.

Así se lo ha prometido el Prelado, una vez que oiga a los miembros de la Asociación indígena «Catholic African Unión»,

«Nada tendremos que proponer, desde el punto de vista político—ha declarado Mons. Delalle—, pero sí, y mucho, en lo que atañe a Misiones, educación y economía general.»

Una Comisión ha visitado, en nombre del Gobierno, varias provincias de la Unión Sudafricana, a fin de ponerse en contacto con las diferentes instituciones de educación que, desde hace más de medio siglo, vienen atendiendo a las escuelas abiertas para los negros.

Por lo que afecta a las que funcionan en el Vicariato Apostólico de Transvaal, forma

rán dicha Comisión los RR. PP. Muldoon y Whelan, de los Obisatos de María Inmaculada, juntamente con el profesor Dalton y el abogado Vieyra.

### Un gran Colegio Católico en la Costa de Oro

AMISANO (Costa de Oro.—En enero próximo, un magnífico centro docente abrirá sus puertas a los indígenas de esta región.

El Colegio San Agustín, que en e-laboración llevan a cabo las tres Misiones Católicas, de Costa de Oro, surge a orillas del mar en un vasto terreno donado por las autoridades indígenas.

Se trata de un edificio construido y amueblado, según las exigencias más modernas.

Acogerá en sus aulas a jóvenes católicos y no católicos.

En cambio, en la escuela normal que va aneja al Colegio, solamente serán admitidos los primeros.

En la nueva institución docente se dará una formación moral y cultural de las más sólidas a los alumnos que se preparan ya para ingresar en la Universidad de Cambridge, ya para los exámenes locales, para el bachillerato británico o para los servicios administrativos de la región.

### Jefe indígena que solicita se

funde una misión católica en su territorio

LYDENBURGO (Transvaal).— El hijo del caudillo indígena de Low Veld (Transvaal) ha escrito en nombre de su padre a Mons. Mohn, Prefecto Apostólico de Ludenburgo, rogándole se digne abrir una misión católica en los territorios de su progenitor.

La jurisdicción de dicho jefe se extiende hasta la ciudad de Hokwe, situada en la vía férrea de Selati, a unos 40 kilómetros del Parque nacional de Kruger.

A juicio de los entendidos, la misión tendrá un porvenir de los más risueños en región tan maravillosa como tropical, de Low Veld

COMPRAD LOS JABONES

BLANCO Y PINTA AZUL

DE

FERNANDINA INDUSTRIAL S.A.

SON LOS MEJORES

Y

MÁS BARATOS

## RADIOS DE PRENSA

11 *Madrid*; Al hablar hoy con los periodistas el Presidente del Consejo de Ministros defendió la tesis de que estas eran las primeras Cortes que disolvía el Sr. Presidente de la República. Cuando se retiraba el Sr. Portela Valladares un periodista le dijo que circulaban rumores sobre la dimisión del Ministro de Agricultura, Señor Alvarez Mendizábal, negando el Sr. Portela el rumor de dicha dimisión; este Ministro, manifestó, había ratificado las frases que se le atribuyeron puntualizando el sentido de las mismas. Tengo noticias de que en el barrio de Chamborí se ha producido una colisión entre elementos de la UGT y CNT resultando un muerto y un herido. A última hora de ayer se afirmó que había quedado concertado un pacto entre los jefes de izquierdas con los socialistas, comunistas y sindicalistas después de la reunión que celebraron Azaña, Sánchez Román y Martínez Barrio con Cordero y Vidarte. El trabajo de distribución de puestos en las candidaturas no ha comenzado todavía. *Tetuán*; España y Francia están negociando sobre la fijación de límites en el territorio de Ifni. *Harrar*; Los últimos informes referentes a la batalla de Karale han rectificado las cifras, resultando que fueron muertos 150 soldados italianos, en su mayoría indígenas, siendo capturadas nueve ametralladoras, seis tanques. *Milán*; El vapor "Caddiano" ha zarpado de Génova con rumbo al Africa oriental llevando a bordo 1.300 obreros especialistas voluntarios. *Roma*; Confirmase en los círculos italianos que el crucero realizado por Francia en el Mediterráneo no ha producido la menor inquietud. En determinados círculos dicese "no amenazamos a nadie y nadie nos amenaza; si los Gobiernos extranjeros quieren realizar cruceros por el Mediterráneo, pueden hacerlo."

12 *Madrid*; El Jefe del Gobierno al salir del Congreso conversó breves momentos con los periodistas diciéndoles que todos los asuntos tratados estaban consignados en la referencia dada por el Sr. Ministro de Agricultura. Preguntado acerca de la fecha de la próxima reunión contestó: El jueves nos reuniremos aquí para tratar especialmente de asuntos de Hacienda y temas de agricultura, sobre el problema del trigo que está todavía sin resolver y al cual hay que dar pronta so-

lución y problema vinícola, todos de palpitante actualidad. En ese Consejo no habrá despacho ordinario. *Addis Abeba*; Hoy se han celebrado carreras de caballos en el hipódromo con asistencia del príncipe heredero acompañado del Ministro de negocios extranjeros y altos dignatarios. Hallábanse presentes los Jefes de las Misiones diplomáticas y el alto personal de las embajadas. Los caballos de las cuadras de las Legaciones de Francia e Inglaterra ganaron todos los premios. Después de las carreras se sirvió un almuerzo asistiendo los Ministros y el Príncipe heredero. No hay noticia oficial sobre las operaciones. Corre el rumor de que el Negus ha ordenado que gran parte de su guardia marche al frente norte, lo que hace suponer que el Emperador irá a dicho frente.

14 *Madrid*; Poco antes de las ocho de la tarde de ayer abandonó la Presidencia el Sr. Portela Valladares que dijo: "Sres. he recibido unas cuantas visitas y no tengo nada que decir; mañana, como he dicho antes habrá Consejo de Ministros." Preguntado si el Consejo tendría carácter ordinario contestó afirmativamente, manifestando que obedecía su anticipación a la marcha del Presidente de la República a Priego el próximo miércoles. Seguidamente manifestó eran absolutamente infundados los rumores de crisis. Si empiezan otra vez con rumores de sublevación de regimientos, por ese camino solo conseguirán el descrédito dentro y fuera España y no será precisamente el mejor camino para la marcha normal y para justificar todos un poco reflexión para salir al paso algunos señores particulares; puede ser que no muy estimables quieran producir estos rumores explotando el bulo.

*Ciudad de Vaticano*; Su Santidad ha pronunciado un discurso ante Academia Pontifical de Ciencias y aconsejó a los fieles trabajen y recen por la paz Universal. *Addis Abeba*; Ciudad entera encuéntras bajo impresión fallecimiento Doctor sueco Lundström, herido gravemente cuando bombardeó aviación italiana durante pasado ataque ambulancia sueca Cruz roja Dolo. En todos los edificios públicos se ha izado bandera a media asta, Se han celebrado funerales solemnes asistiendo miembros familia imperial Gobierno y Cuerpo Diplomático.

*Roma*; Noticias procedentes de Asmara dicen que bomba ha estallando interior avión pilotado por Victorio Mussolini resultó ileso. Despacho recibido de Asmara informa que aviador Luigi Lanza Subteniente Alberto Os,

teni y mecánico han resultado muertos al estrellarse aereoplano cerca Macallé, debido al mal funcionamiento del motor.

15 *Madrid*; El Ministro de Agricultura manifestó a los periodistas que el Gobierno se había dedicado a la tarea de Gobernar que es el único fin que le preocupa y constituye su deber. Se ha ratificado el acuerdo anterior de celebrar Consejo extraordinario para tratar de problemas de Hacienda y Agricultura. En cuanto a los rumores de crisis que se reverdecieron ayer no nos extraña por que esa amenidad acompaña siempre a todo Gobierno, pero la realidad es la mejor contestación y comentario. El Fiscal General de la República presentó en el Juzgado de guardia escrito querrela criminal contra el Sr. de Pablo Blanco" por las manifestaciones que hizo contra el Sr. Portela Valladares. A la salida de su despacho el Sr. Portela dijo a los periodistas que carecía de noticias y que marchaba al domicilio del Sr. Presidente de la República para ponerle varios decretos a la firma. Preguntado si conocía nueva nota publicada por el Sr. de Pablo Blanco en la prensa de la tarde, contestó no hacía caso pues ya había hablado bastante. Ha llegado procedente de París al areodrono de Barajas el primer avión destinado a la línea de Madrid--Canarias. El viaje lo efectuó sin escalas en tres horas cuarenta minutos.

*Río de Jeneiro*; Medios aereos siéntese inquietud por la suerte que pueda correr aviador cubano Menéndez Peláez que se proponía realizar la etapa La Guaira. Los técnicos opinan que si tiene que realizar aterrizaje forzoso en el curso de esta etapa habrá escasas probabilidades de encontrarle. *Habana*; El tribunal de urgencia ha dictado orden de detención contra el Presidente Grau Sanmartín que reside en Miami, Estados Unidos. *Tokio*; Los periódicos publican ediciones especiales anunciando la ruptura de negociaciones en la Conferencia naval. La Delegación del Japón abandonó la Conferencia. En los Centros políticos se comenta que la Conferencia ha puesto en relieve las divergencias existentes entre Inglaterra, Japón y Estados Unidos. *Roma*; La situación en el frente de Eritrea está caracterizada por la intensa actividad de patrullas. Los corresponsales italianos que se encuentran en el frente señalan el comienzo de las lluvias en todo Abisinia. CAMBIOS. Libras 36,25; Dolares 7,31; Marcos 2,95; Belgas 123,50; Escudos 32,80; Suecas 1,87; Nogruegas 1,82; Francos 48,40; Liras 59,20; Suizos 238,87; Florines 4,99; Checas 30,7; Danesas 1,62.